

Ensayo Histórico de las Revolucio- nes de México



Desde 1808 hasta 1830

Por D. Lorenzo de Zavala

■ Tercera Edición. Precedida de un estudio biográfico del autor, por ALFONSO TORO, y con notas del mismo, aclarando y rectificando algunos hechos

TOMO SEGUNDO



MEXICO

Oficina Impresora de Hacienda. Departamento Editorial
MCMXVIII

ENSAYO HISTORICO
DE LAS
REVOLUCIONES DE MEXICO

Ensayo Histórico de las Revolucio- nes de México



Desde 1808 hasta 1830

Por D. Lorenzo de Zavala

■ Tercera Edición. Precedida de un estudio biográfico del autor, por ALFONSO TORO, y con notas del mismo, aclarando y rectificando algunos hechos

TOMO SEGUNDO



MEXICO

Oficina Impresora de Hacienda. Departamento Editorial
MCMXVIII

INDICE DE MATERIAS

Prevención del autor.	5
-------------------------------	---

CAPITULO PRIMERO

Consideraciones sobre lo expuesto en el tomo primero.—Anuncio de grandes trastornos.—Imparcialidad del autor de esta obra como hombre público.—Tentativa de conspiración del Padre Arenas.—Conducta política del general Mora.—Molinos y Tornel, testigos.—Prisión de Arenas.—Alarma de los patriotas.—Los escoceses niegan la conspiración.—Los *yorkinos* la ponderan.—Nuevas prisiones.—Arresto de los generales Echávarri y Negrete.—Injusticia del gobierno.—Falsas alarmas de los *yorkinos*.—Los coronelos Andrade, Romero, Facio y Arago, fiscales de los reos.—Confesión de éstos de la existencia de la conspiración.—Pedraza obra con actividad por descubrir cómplices.—Nuevo partido pedracista.—Apertura de las sesiones del congreso general, en 1827.—Diputados, en su mayor parte *yorkinos*.—Elecciones de Toluca y Yucatán.—Esfuerzos de los escoceses para anular las primeras.—Conversación de D. Cayetano Portugal con el autor.—Nombramiento de éste para el gobierno del estado de México.—Servicios del autor.—Invoca el juicio imparcial de los lectores.—Situación del estado de México hasta 1826.—D. Melchor Múzquiz.—Su economía y honradez.—Liquidación de cuentas en la quiebra de la casa de Herring, Richardson y compañía, de Londres.—Falsas relaciones de Esteva como ministro de Hacienda.—Cargos de los editores de “*El Sol*” a este ministro.—Sus abusos.—Intrigas.—Patrocinio de los *yorkinos*.—D. Sebastián Camacho en París.—Compromisos del gabinete de las Tullerías para con el comercio.—Mistificación hecha a Camacho en el tratado que firmó.—

Reflexiones sobre los tratados.—Dignidad de las cámaras de México en esta materia.—Proyectos de Esteva para dejar el ministerio.—Los motivos de esta deserción.—Su nombramiento para la comisaría de Veracruz.—D. Tomás Salgado.—Su carrera y carácter.—Es nombrado ministro de Hacienda.—Situación en que halló este ramo.—Tentativas de los *escoceses*.—Representación sedicosa de la esposa del señor Negrete.—Juicio sobre esta exposición.—Mutuas recriminaciones entre los partidos.—Los españoles unidos siempre a los *escoceses*.—Imprudencia de éstos en negar la conspiración.—Folleto intitulado “Los Malvados se descubren, etc.”—Su insolencia y descaro.—Errores y faltas de unos y otros.—Sus malas consecuencias.

CAPITULO SEGUNDO

Esteva parte para su destino.—Barragán, gobernador y comandante general de Veracruz.—D. Ramón Ceruti, escritor de “El Mercurio.”—Logias yorkinas establecidas.—Ataques dados a la Constitución por la legislatura y Barragán.—Amenazas a Ceruti.—Salida forzada de Esteva.—Proyectos de sedición de los *escoceses*.—Manifiesto de la legislatura.—Conducta patriótica y firme de don José Rincón.—Divisiones entre este jefe y Barragán.—D. Vicente Guerrero, enviado a Jalapa.—Tranquiliza los movimientos.—Disensiones en Durango.—D. José Baca Ortiz.—Su conducta.—Legislatura del estado de México.—Decreto promovido por ella para expulsión de españoles.—Denuncias fingidas de conspiraciones.—Reflexiones sobre esto.—Oposición del autor a las medidas de proscripción.—Comparación con otras proscripciones.—Cargos hechos al autor por la gran logia yorkina.—Sus contestaciones.—Individuos que sostienen la expulsión.—Los que la reprobaban.—Decreto para separar a los españoles de sus destinos.—Reflexiones.—Movimiento del coronel González en Ajusco.—Comprendida situación de D. Lorenzo de Zavala.—Complicidad del vicegobernador Reyes Veramendi.—Movimientos en Toluca, Acapulco y Apam.—Diferencia de opiniones entre los diputados del estado.—Reflexiones.—Indiferencia de Victoria y de Pedraza sobre estos movimientos.—Los tranquilizan Guerrero y Zavala.—Discusión de la ley de expulsión en las cámaras de la Unión.—Razones en pro y contra de la medida.—Discurso de Zavala a la legislatura del estado.—Diputados implicados en los movimientos.—Reflexiones.—Sentencia de los conspiradores contra la independencia.—Inocencia y libertad de los generales Negrete y Echávarri.—Dudas acerca de la criminalidad de Arana.—Licenciado Bocanegra asesor de esta causa.—Nuevos esfuerzos de los *escoceses*.—Creación de los *novenarios*.—Sus directores.—“El Observador.”—Periódico de los *escoceses*.—Sus autores.—Su mérito y defectos.—Resolución de los *escoceses* de atacar al gobierno.—Los españoles los favorecen.—Su organización.—Plan de Tulancingo o de Montaño.—

Salida de los conjurados de México.—Armijo y Barragán los ayudan.—Terán, Morán y Hernández.—Dudas acerca de su conducta.—Actividad de D. Manuel G. Pedraza.—Reflexiones.—Bravo, presidente de la logia de *novenarios*.—Gastos hechos por los españoles.—General Guerrero.—Nombrado para atacar a los conjurados.—Sus fuerzas y recursos.—Los de los enemigos.—Su posición.—El ataque.—La derrota.—Suerte de Barragán y Armijo.—Reflexiones.—Destierro de los conjurados.—Razones para haber tomado esta medida.—Consideraciones acerca de la diferencia con que los dos partidos tratan a los vencidos.—Anécdota del tiempo.—D. Francisco Molinos.—D. José María Tornel.—Destierro de Mr. Lissaute y de D. Ginés Quintana.

21

CAPITULO TERCERO

El señor Salgado sale del ministerio de Hacienda.—Entra el señor García.—Permanece un mes.—Los motivos de esta conducta.—Esteva propuesto para ocupar de nuevo esta plaza.—Nuevas desgracias con su ingreso.—Clasificación de créditos pasivos de la nación.—Reconocimiento de la deuda.—Esfuerzos inútiles para organizar este ramo.—Entrada de Esteva al ministerio por segunda vez.—Omisión de D. Francisco García.—Cargos por su silencio.—Medidas ruinosas adoptadas por Esteva para hacer los pagos necesarios.—Pérdidas considerables del erario.—Utilidades de los agiotistas.—Suspensión de pagos de dividendos.—Principio del crédito de D. Manuel G. Pedraza.—Origen de su partido.—Reflexiones.—Candidatos para la presidencia.—Nuevas pinceladas sobre Guerrero.—Pedraza.—Su carrera y carácter.—Divisiones entre los yorkinos.—Sus causas.—Los partidos ocupan las corporaciones.—Los principales en ambos partidos.—Gondra.—Cerecero.—Almonte.—D. Juan de D. Cañedo.—Espinosa de los Monteros.—Diversos géneros de masonería.—Pedracistas.—Abusos de imprenta.—Oferta hecha a Zavala para la vicepresidencia.—Reflexiones.—Medios adoptados para las elecciones.—Influencia militar en ellas.—Tropas en Tlalpan.—Contestaciones entre el gobernador Zavala y los agentes del gobierno general.—Predicción del gobernador del estado de México sobre los funestos resultados de estas medidas.—Intrigas de algunos diputados del estado.—Conducta hostil de siete de ellos contra el gobernador.—Nota oficial del presidente de la legislatura.—Reflexiones.

45

CAPITULO CUARTO

La legislatura del estado repreeba la conducta de su presidente.—Elecciones para la presidencia y vicepresidencia.—Verificanse en el mismo día, 1.^o de septiembre, en todos los estados.—Individuos entre quienes recayeron los sufragios.—Fermentación popular.—Persecución contra el general Santa-Anna.—Suspensión de este jefe y del ayuntamiento de Jalapa.—Proclama del regimiento

número 5.—Intrigas en México.—Proclama atribuida a Guerrero.—Su conducta con este motivo.—Victoria invita a Guerrero a hacer una proclama contra los sediciosos.—Su excusa.—Nuevas intrigas.—Impreso publicado en México sobre el levantamiento de Santa-Anna.—Grito sedicioso de este general.—Ocupación de Perote.—Manifiesto atribuido a Santa-Anna.—Juicio acerca de este documento.—Decreto del congreso contra este caudillo.—D. Lorenzo de Zavala.—Sus circunstancias en aquella época.—Prevenciones contra él de parte de los pedracistas.—Diferentes elementos de este partido.—Providencias del gobierno general.—Pequeña acción en Tepeyahualco.—Error de Santa-Anna en no haber corrido a Puebla.—Otras reflexiones.—D. Manuel Rincón.—Nombrado para atacar a Santa-Anna con 3,000 hombres.—Su plan de operaciones.—Justas inculpaciones contra este jefe.—Santa-Anna desampara el castillo de Perote.—Entrégase esta fortaleza.—Acusación en el senado contra Zavala.—Fundamentos de ella.—Intrigas para que se declarase causable.—Carácter de Zavala.—Su conducta oficial.—Contestación del gobierno.—Tranquilidad de Zavala.—Conferencia de éste con Pedraza.—Otra conferencia entre éstos y Guerrero.—Inútiles tentativas.—Declaración del senado contra el gobernador Zavala.—Juicio sobre su conducta política en esta crisis.—Reflexiones acerca de la del senado.—Nota oficial al ministro Cañedo.—Fuga de Zavala.—El general Santa-Anna en Oaxaca.—Sus apuros en el convento de Santo Domingo.—Oportunidad para hacer cesar aquellas disensiones.—Nota de Santa-Anna al general Rincón.—Acta de los oficiales de Santa-Anna.—Sus nombres.—Resistencia del gobierno general a un acomodamiento.

65

CAPITULO QUINTO

El gobernador Zavala con una partida armada.—Su proclama en Ocuila.—Movimientos de Montes de Oca y Alvarez en Acapulco.—Proclaman el plan de Santa-Anna.—Otras partidas en Chalco y Apam.—Gobierno militar.—Sus esfuerzos para levantarse.—Victoria no es obra de un partido.—Candidatos de 1828, lo son.—Defecto de la Constitución.—Reflexiones.—Estas no debilitan la elección de Pedraza.—Entrada de Zavala a México.—Grito de la Acordada.—Aturdimiento del gobierno.—Confusión entre los conjurados.—Aparición de Lobato.—Comisionados por el gobierno para tranquilizar la sedición.—Ridículo de esta medida.—Manifiesto de D. Lorenzo de Zavala.—Motivos que tuvo para publicarlo.—Decreto de 17 de septiembre contra Santa-Anna.—Acusación contra Zavala en el senado.—Disposición del espíritu público.—Motivos que tuvo Zavala para fugarse.—Atropellamiento de su casa y de su persona.—Motivo de su ida a la Acordada.—Conclusión del manifiesto.—Reflexiones sobre él.—Se repreuba su conducta.—Sus condiscendencias con los revolucionarios.—Compromisos.

—Los del general Pedraza.—Otras reflexiones sobre el manifiesto preinserto.—Embarazos del general Pedraza y su posición en el ministerio.—Lenidad de Victoria.—Solicitud para facultades extraordinarias.—Denegación de las cámaras.—Concesión tardía de ellas.—Fuga de Pedraza.—Abandono que hace Guerrero de los suyos.—Reflexiones sobre esto.—Toma de Chapultepec.—Rendición de la capital.—Ida de Victoria a la ciudadela.—Conferencia con Zavala.—Motivos de la revolución.—Saqueo.—Resistencia de Puebla y Querétaro.—Coronel D. J. José Codallos.—Toma parte por la causa de la Acordada.—Recorre varios estados del interior.—Estos adoptan los efectos de la revolución.—Excesos cometidos en Cuernavaca.—Los contiene Zavala.—Venida a México de las tropas del sur.—Coronel Alvarez.—Su carácter.—Pronunciamiento de la guarnición de Puebla.—Tranquilidad.—Apertura de las sesiones del congreso general.—Renuncia de Pedraza.—Elección de presidente y vicepresidente.—Guerrero y Bustamante.—Reflexiones.—Llegada de Guerrero a México.—Lobato.—Su carácter.—Su muerte.—Discurso de Zavala al congreso de México.—Conclusión del capítulo.

85

CAPITULO SEXTO

Noticias exageradas de los últimos sucesos.—Suspender las especulaciones de los negociantes de Europa con México.—Preparativos de invasión.—Antipatías de los negociantes ingleses de México.
 —Paralización de giros.—Circunstancias en que fue elevado Guerrero a la presidencia.—Desasosiego general.—Confianza ciega de Guerrero.—Su nombramiento fue verdaderamente popular.—Su poca firmeza.—Sus dogmas políticos.—Bocanegra.—Ministro de Relaciones.—Su carácter.—Moctezuma.—Ministro de la Guerra.—Zavala.—De Hacienda.—Estado en que encontró este ramo.—Su exposición al congreso.—Sus primeras medidas.—Su debilidad e inexperiencia.—Deficiente enorme de las rentas.—Principios de nuevos descontentos.—Motivos.—División del estado de Occidente en dos.—Nueva expulsión de españoles.—D. Andrés Quintana Roo.—Su carrera y servicios.

121

CAPITULO SEPTIMO

Colonización.—Leyes generales y particulares sobre ella.—Texas y Coatzacoalcos.—Esteban Austin.—Su industria y constancia.—El fruto de sus tareas en este ramo.—Diversas concesiones de tierras.—Colonia francesa en Coatzacoalcos.—Su mal éxito.—Ley antipolítica contra las adquisiciones hechas por los extranjeros.—Obstáculos opuestos a los progresos de este ramo.—Prosperidad futura de Texas, Chihuahua y California.—Rápidos adelantos de los Estados Unidos del Norte en este género.—Reflexiones.—Inquietudes a la entrada del general Guerrero a la presidencia.—Algunas de sus causas.—Política mezquina de aquel jefe.

—Libelistas.—Su impudencia y descaro.—Noticias de la expedición española.—Actividad de Guerrero.—Desembarco en Cabo Rojo.—Movimiento de la república contra los invasores.—Celo y ardimiento del general Santa-Anna.—Su marcha rápida contra el enemigo.—Sus peligros.—General Terán.—Su cooperación con el general Santa-Anna.—General Garza.—Su cobardía.—Sus consecuencias.—Ocupación de Pueblo Viejo por Santa-Anna, y de Tamaulipas por el general español Barradas.—Providencias de éste para adquirir víveres.—Oposición que encontró por todas partes.—Enfermedades entre su tropa.—Comparación entre estos invasores y los antiguos conquistadores del país.—Excursión de Barradas a Altamira.—Ocupa esta villa.—Ataque de Santa-Anna a Tampico de Tamaulipas.—Valor de este jefe y de sus tropas.—Sus riesgos.—Otra falta del general Garza.—Maniobras interiores del partido español para introducir la discordia.—Escrítores asalariados por los españoles.—Su poca fe y falta de decoro.—Facultades extraordinarias concedidas al presidente.—Reformas útiles sobre Hacienda.—Ataques dados al ministro de este ramo.—Periódicos españoles en Nueva York y Nueva Orleans escritos en el sentido de los libelistas de México.—Falsas alarmas en México de otra expedición.—Nombramiento del general don Anastasio Bustamante para el mando del ejército de reserva.—Combinación entre los generales Santa-Anna y Terán para atacar al enemigo.—Ataque del día 10 de septiembre.—Rendición y capitulación de los españoles.—Reflexiones.—Noticia de este suceso en México.—Alegria universal.—Premios concedidos por el general Guerrero.—Tropas que concurrieron a la acción.—D. Agustín Paz.—Su carácter, opiniones y virtudes.—Su muerte.—Misión de D. Ignacio Basadre.—Inutilidad de este paso.—Indulto a los conjurados de Tulancingo.—Nombramiento del señor Gorostiza para Londres.—Cualidades de este individuo.—D. Sebastián Mercado pasa de encargado de negocios a Holanda.—Intrigas secretas de los ministros de Guerrero contra Zavala.—Maniobras de otros en el mismo sentido.—Petición de la legislatura de Puebla para la separación del ministro de Hacienda y salida de Mr. Poinsett de la república.—Guerrero coopera a estas maniobras.—Carta de este individuo al general Jackson.—Separación de Zavala del ministerio.—Bocanegra ocupa su plaza.—El señor Viesca entra en Relaciones.—Carácter de este ministro.—Arreglo de obispados.—Perfidia de la legislatura del estado de México.—Payo del Rosario.—Sus escritos y persecuciones.—D. José María Tornel.—Es nombrado ministro para los Estados Unidos.—D. Anastasio Torrens.—Encargado de negocios en Colombia.—Ministros extranjeros en México.

CAPITULO OCTAVO

Obra de Mr. Ward publicada en Inglaterra.—Juicio sobre ella.—Rumores en México sobre revolución.—Proclama de la legislatura

de Veracruz.—Proclamas de los generales Santa-Anna y Bustamante.—Prometen obediencia a las leyes.—Frases ambiguas de estas proclamas.—Sedición de Campeche.—Causas aparentes de ella.—Gobierno militar de Yucatán.—Reflexiones.—Noticias en México de este suceso.—Comisiónase a D. Lorenzo de Zavala para pasar a aquél estado.—Motivos para su nombramiento.—Desembarco de Zavala en Sisal.—Su arresto.—Reflexiones que hace al comandante militar del puerto.—Violencias de D. José Segundo Carvajal.—Efectos que causa la llegada de Zavala en el estado.—Resolución para su reembarco.—Nota oficial dirigida a él.—Amenazas que se le hacen.—Su salida.—Conjuración de Jalapa.—Don Anastasio Bustamante.—Jefe de la conspiración.—D. José Antonio Facio.—Director de ella.—Plan adoptado por los conjurados.—Noticia de este suceso en México.—Efectos que causa.—Aturdimiento del gabinete.—Su debilidad.—Audacia de los rebeldes.—Guerrero a la cabeza de tropas.—Deserción de varios jefes militares.—Rumbo que toma Guerrero.—Extravagancia de sus medidas.—Nombramiento de presidente interino por la cámara de diputados.—Falta de acierto en la elección.—Preparativos en México para un movimiento.—Noticias que tiene el poder ejecutivo.—Su abandono.—Traición de Esteva.—Rómpense las hostilidades en la noche del 22.—Ocupan los rebeldes la ciudadela.—Resistencia inútil del comandante D. Pedro Anaya.—General Quintanar, a la cabeza de la revolución.—Intímase rendición al gobierno.—Victoria de los facciosos.—D. Luis Quintanar, D. Lucas Alamán y D. Pedro Vélez forman el gobierno.—Carácter de estas personas.—Arresto hecho en D. Lorenzo de Zavala.—Asesinato cometido en D. Severiano Quesada.—Noticias de los acontecimientos de México en el campo de Guerrero.—Fuga de este caudillo. . . .

165

CAPITULO NOVENO

Negociaciones de minas.—Noticias exageradas de su riqueza.—Oro, Guanajuato, Zacatecas y Sombrerete.—Gastos hechos en estas minas hasta mayo de 1829.—Utilidades.—Baja en Londres de las acciones de minas.—Sus causas.—Paralización del comercio.—Tribunales de circuito y distrito de la federación.—Establecimientos eclesiásticos.—Número de canónigos.—Cantidad empleada en su mantención.—Empleo útil que podría hacerse de estas sumas.—Eclesiásticos seculares y regulares.—Reforma de éstos hecha en Yucatán.—Número de conventos de ambos sexos que hay en la república.—Establecimientos literarios.—Influencia del clero en ellos.—D. Francisco Pablo Vásquez.—Su detención antes de entrar en Roma.—Su ida a esta corte.—Nombramiento de seis obispos.—Modo como se verificó.—Abatimiento de la república en estas transacciones.—Orgullo y ambición de la curia romana.—Reflexiones sobre esto.—Intolerancia religiosa.—Incompatibilidad de ésta con un sistema liberal.—Jerarquía eclesiástica.—Insubstancialidad de la democracia con su permanencia.—Reflexiones.—

CAPITULO DECIMO

Consideraciones generales.—Anuncios de la política de la nueva administración.—El vicepresidente Bustamante entra a México.—Opiniones de los diputados acerca de si se reunirían.—Razones en pro y en contra.—Vacilan igualmente los nuevos gobernantes.—Motivos de sus opiniones.—Apertura de las sesiones.—Aparato militar con que se acompaña.—Discurso del vicepresidente.—Contestación evasiva del presidente de la cámara.—Efectos diversos que causa la noticia de los sucesos de Jalapa en los estados.—Reflexiones acerca del vicepresidente.—General Terán.—Su conducta ambigua.—Carta que le dirigen veinticinco diputados.—Otra que le envía Alpuche.—Imprudencia de éste.—Acusación de Terán contra él.—General Santa-Anna.—Movimiento que hace.—Desiste de él.—Providencias del nuevo gobierno en México.—Tumultos en varios estados.—Varios diputados mudan de opinión.—Cámara de senadores adicta al nuevo gobierno.—Decretos que éste solicita para asegurarse.—Exposición del general Guererro a las cámaras.—Dictamen de D. Andrés Quintana Roo.—Exactitud de sus observaciones.—Algazara en las galerías.—Ministros.—D. Lucas Alamán, D. Rafael Mangino, D. J. A. Facio y D. J. I. Espinosa.—Breves reflexiones acerca de ellos.—Proyecto de coalición en los estados internos.—D. Vicente Romero.—Don José Salgado.—D. J. José Codallos.—Principios de nuevos movimientos.—Proyectos en Morelia.—Medidas que toma el gobernador.—Llegada del general Cortazar.—Conspiración del ayuntamiento.—Fuga del señor Salgado.—Congreso general.—Aprueba los tumultos de los estados.—D. Lorenzo de Zavala absuelto por el senado.—Legislatura de Chihuahua.—Decreto que da a favor de Guerrero.—La de Jalisco.—Por Pedraza.—Conducta de la de Zacatecas.—Preparativos hostiles en San Luis.—Medidas que toma Bustamante para tranquilizarlos.—Reflexiones.—Manifiesto publicado por el vicepresidente.—Consideraciones acerca de él. . .

CAPITULO UNDECIMO

Don José Salgado en Zamora.—Proyectos de coalición.—Asamblea legislativa de San Luis Potosí.—Iniciativas de ésta contra dos ministros.—Otra para la translación del congreso general.—Milicia cívica del mismo estado.—Apoya a la legislatura.—Opinión pú-

blica.—Cada uno la invoca a su favor.—Defeción del gobernador Romero.—Sítio de Salgado en Zamora.—Desampara la plaza.—Es hecho prisionero.—Movimiento de J. J. Codallos.—Carácter de este jefe.—Pronunciamiento suyo en Barrabás.—Su plan.—Petición de los militares en México para que se disolviese el congreso.—Prisión del diputado Alpuche.—Idem. del diputado Cerecero y otros.—Idem. del coronel Valderas.—Lazos tendidos al autor de este "Ensayo", para perderlo.—Ataques dados a la imprenta.—D. Francisco Tarrazo.—Su elogio y muerte.—Salida de D. Vicente Guerrero de su hacienda.—Nuevas revoluciones.—D. G. Armijo.—D. Nicolás Bravo.—Destinados a perseguir a Guerrero.—Causas de la enemistad entre estos dos generales.—Preferencia de Victoria sobre ellos.—Ataque entre Bravo y Alvarez.—Ocupación de Acapulco por las tropas de éste.—D. Felipe Codallos.—Su misión infructuosa a Yucatán.—Reunión de Tabasco a la federación.—Asuntos de Hacienda.—Exposición de D. R. Mangino.—Reflexiones.—Decreto del congreso general sobre tejidos ordinarios de algodón.—Prohibición a los americanos del Norte para colonizar en Texas.—Breve descripción de esta comarca.—Leyes de colonización.—Reflexiones sobre ellas.—Política mezquina de la administración de Bustamante.—Medidas que deben adoptarse para colonizar.—Providencias tomadas por el ministerio de Hacienda.—Estado de la imprenta en aquella época.—Breve descripción sacada del "Correo de la Federación," de la misma.

225

CAPITULO DUODECIMO

Diversas partidas de guerrillas.—Coronel D. Francisco Victoria.—Es hecho prisionero.—Es ejecutado en Puebla.—D. Juan Nepomuceno Rosáins es ejecutado igualmente.—Persecuciones contra el partido caído.—Expulsión de siete diputados del estado de Chihuahua.—Ordenes para prender al diputado Almonte.—Evita su desgracia ocultándose.—Prisión del diputado Gondra y de otros individuos.—Conspiración inventada.—Sentencia contra los diputados Alpuche y Cerecero.—El señor Salgado y D. Mariano Cerecero, sentenciados a pena capital.—El segundo es indultado por el presidente.—Esfuerzos de la señora Salgado por libertar a su esposo.—Fuga de éste de la prisión.—Atentados de D. Pedro Otero.—Asesina a nueve individuos.—Premio que da el gobierno por esta acción.—Otras ejecuciones en México.—Reflexiones.—Apoyos facticios que busca la administración.—Falsos rumores de expedición española.—Circula esta noticia el ministro Alamán a los estados.—Falsedad de estos rumores.—Creación de un banco de avío.—Decreto dado a este efecto.—Reflexiones sobre esto.—General Armijo, en Acapulco.—Acciones entre Codallos, García y Otero.—Derrota del primero en la Loma.—Alvarez desampara a Texca.—La ocupa Armijo.—Nuevas ejecuciones.—La guarnición de México pide la eliminación de varios miembros de ambas cámaras.—Península de Yucatán.—Convención en el pueblo de Bé-

cal.—Resoluciones que toma.—Movimientos de los indios apaches en los estados de Occidente.—Llegada del general Pedraza a Veracruz.—Orden para impedir su desembarco.—Arbitrariedad de esta medida.—Contestaciones entre este general y D. Anastasio Bustamante	253
--	-----

CAPITULO DECIMOTERCERO

Falsas noticias del “Registro Oficial.”—El coronel Alvarez sitia al general Armijo.—Valor de ambos combatientes.—D. Félix Merino.—Segundo jefe.—Muerte de cuatro hombres de una avanzada.—Derrota de las tropas del gobierno.—Muerte de Armijo.—Retíranse las tropas de Alvarez.—Ocupación de Acapulco.—Muerte del general Mauliaá.—Silencio acerca del general Guerrero en estas circunstancias.—Motivo de él.—Modo como el “Registro Oficial” dió cuenta de esta acción.—Movimientos en San Luis Potosí.—Conspiración del coronel Márquez.—Es hecho prisionero.—Se le ejecuta juntamente con Gárate.—Sentencia de muerte contra Cataño y Veramendi.—Muerte del primero.—Idem de Colín.—Esfuerzos por la causa de la libertad hechos por Rocafuerte, Rejón, Heredia y Quintana.—Acusación que hace éste contra el ministro Facio.—General Barragán en Jalisco.—Su conducta moderada.—Exposición que dirigió al congreso general.—Carácter y conducta política de los ministros.—Paralelo entre Bustamante y Guerrero, en su conducta administrativa.—Impreso de la época sobre el estado de la cosa pública.	271
---	-----

CAPITULO DECIMOCUARTO

Conclusión.	301
---------------------	-----

A P E N D I C E

Documentos

N. ^o 1.—Los generales que subscriben, a sus conciudadanos.	325
N. ^o 2.—Ejército de reserva protector de la Constitución y leyes.	327
N. ^o 3.—Acta del pronunciamiento de México.	330